

**Une étude systématique des enseignements bibliques (Dogmatique)**  
**Leçon 4.7 – La doctrine des êtres humains et du péché**

**L'imputation du péché**

Tout péché commis par tout le monde le rend coupable aux yeux de Dieu. Selon sa loi, Dieu compte ce péché contre celui qui le commet. Plusieurs années leur péché de vente de Joseph en esclavage, ses frères ont finalement reconnu leur culpabilité : « **Oui, nous avons été coupables envers notre frère, car nous avons vu l'angoisse de son âme, quand il nous demandait grâce, et nous ne l'avons point écouté !** » (Genèse 42:21). Lorsque le roi Joas de Juda a conduit son peuple à servir des idoles à la place du vrai Dieu, le chroniqueur a déclaré : « **La colère de l'Éternel fut sur Juda et sur Jérusalem, parce qu'ils s'étaient ainsi rendus coupables** » (2 Chroniques 24:18). Cela signifie que le Seigneur a compté ce péché d'idolâtrie sur eux et, par conséquent, dans sa juste colère, il leur a envoyé des problèmes à cause de leur péché. Compter quelque chose comme un péché contre quelqu'un s'appelle *l'imputation*. Lorsque nous péchons contre Dieu, Dieu compte notre péché contre nous et nous sommes coupables et soumis à sa colère et à son juste jugement. Lorsque le peuple de Dieu a péché contre lui, Moïse a déclaré : « **Ils l'ont irrité par des abominations** » (Deutéronome 32:16).

Dans la prière que Jésus a enseignée à ses disciples, il parle de nos « **dettes** » (c'est le sens littéral du mot grec traduit par « **offenses** » dans nos traductions de Matthieu 6:12). Nous devons à Dieu une parfaite obéissance à sa volonté. Chaque fois que nous péchons, nous ajoutons à nos dettes. Parce que nous continuons à pécher, nos dettes ne diminuent jamais mais augmentent seulement, à moins que Celui à qui nous devons ces dettes nous pardonne. Le frère de Jésus, Jacques, nous dit que même le plus petit péché de notre part nous rend coupables d'avoir enfreint toute la loi de Dieu : « **Car quiconque observe toute la loi, mais pêche contre un seul commandement, devient coupable de tous** » (Jacques 2:10). Aucun pécheur ne peut échapper du juste jugement de la loi de Dieu. « **Or, nous savons que tout ce que dit la loi, elle le dit à ceux qui sont sous la loi, afin que toute bouche soit fermée, et que tout le monde soit reconnu coupable devant Dieu. Car nul ne sera justifié devant lui par les œuvres de la loi, puisque c'est par la loi que vient la connaissance du péché** » (Romains 3:19-20). Chacun de nous doit être d'accord avec le psalmiste : « **Si tu gardais le souvenir des iniquités, Éternel, Seigneur, qui pourrait subsister ?** » (Psaume 130:3).

Pour aggraver les choses encore plus pour nous, ce que Dieu compte contre nous, ce ne sont pas seulement les péchés que nous commettons, mais aussi le péché d'Adam (et Ève). Adam, au moment de sa chute dans le péché, était la race humaine. Par conséquent, sa chute dans le péché était la chute dans le péché de toute la race humaine, qui nous inclut tous, car nous étions déjà créés en Adam parce que nous descendons tous de lui. L'apôtre Paul l'indique clairement dans Romains 5:12-21, où il compare le premier Adam et le deuxième Adam, Jésus-Christ. Écoutez attentivement ce qu'il dit : « **par un seul homme le péché est entré dans le monde, et par le péché la mort, et qu'ainsi la mort s'est étendue sur tous les hommes, parce que tous ont péché** » (Romains 5:12). Quand il dit que « **tous ont péché** », il est clair que tout a péché quand Adam a péché.

Paul continue en montrant que tous les descendants d'Adam sont morts dans les années qui ont suivi, même s'ils n'avaient pas enfreint un commandement spécifique de Dieu comme Adam l'avait fait. Ils sont morts parce qu'ils étaient tous coupables du péché originel d'Adam. Dieu a compté le péché d'Adam contre toute l'humanité. Dieu a *imputé* le péché d'Adam à chacun de nous, et donc chacun de nous est coupable avant même que nous commettions des actes pécheurs de notre part. « **Par une**

**seule offense la condamnation a atteint tous les hommes »** (Romains 5:18). « **Par la désobéissance d'un seul homme beaucoup ont été rendus pécheurs** » (Romains 5:19). Nous « **nous étions par nature des enfants de colère, comme les autres** » (Éphésiens 2:3). Nous sommes pécheurs par notre lien avec Adam même avant la naissance. Nous sommes des pécheurs coupables soumis à la colère de Dieu et à un jugement juste.

De même que nous sommes tous considérés comme des pécheurs à cause du péché d'Adam, nous sommes tous considérés comme des justes à cause de l'obéissance du second Adam. Nous ne voulons pas entrer dans les détails sur ce point dans notre discussion sur le péché, mais nous devons souligner cette vérité étonnante. Donc, il y a deux imputations. Le péché d'Adam est imputé à tous les êtres humains et la justice de Christ est imputée à tous les êtres humains. C'est la grande comparaison résumée par Paul dans Romains 5:18-19 : « **Ainsi donc, comme par une seule offense la condamnation a atteint tous les hommes, de même par un seul acte de justice la justification qui donne la vie s'étend à tous les hommes. Car, comme par la désobéissance d'un seul homme beaucoup ont été rendus pécheurs, de même par l'obéissance d'un seul beaucoup seront rendus justes.** »

Remarquez que, selon ces paroles, *tous les êtres humains* sont considérés justes aux yeux de Dieu à cause de l'obéissance de Christ, de la même manière que tous les êtres humains sont considérés comme pécheurs aux yeux de Dieu à cause de la désobéissance d'Adam. « **Nous estimons que, si un seul est mort pour tous, tous donc sont morts** » (2 Corinthiens 5:14). « **Dieu était en Christ, réconciliant le monde avec lui-même, en n'imputant point aux hommes leurs offenses** » (2 Corinthiens 5:19). Dieu ne compte pas et n'impute pas les péchés du monde contre le monde parce qu'il a déjà imputé les péchés du monde à Jésus-Christ. Jésus a enduré la pleine punition pour tous les péchés humains sur la croix. C'est la plus grande des bénédictions de Dieu, comme le dit David : « **Heureux celui à qui la transgression est remise, A qui le péché est pardonné ! Heureux l'homme à qui l'Éternel n'impute pas d'iniquité** » (Psaume 32:1-2).

Le pardon pour tous ! La justice pour tous ! C'est ce que le second Adam a accompli pour toute l'humanité. Autant de personnes qui ont été perdues par la chute d'Adam, autant ont été sauvées par la justice de Christ. Mais les individus peuvent perdre cette justice de Christ par incrédulité. Ce n'est que par la foi en Christ, c'est-à-dire en ayant confiance en Christ et en ce qu'Il a fait pour nous, que ces bénédictions que Christ a gagnées pour le monde deviennent les nôtres personnellement. Tous ces enseignements seront discutés plus en détail dans les prochaines leçons.

## Questions

---

1. Qu'est-ce qui rend chacun de nous coupable aux yeux de Dieu ?
2. Pourquoi pouvons-nous appeler la colère de Dieu une colère juste ou sainte ?
3. Quel mot Jésus a-t-il utilisé pour notre péché dans la prière du Seigneur ?
4. Pourquoi ce mot est-il un bon mot à utiliser pour penser à nos péchés ?
5. Quel est le seul moyen par lequel nous pouvons devenir non coupables de nos péchés ?
6. Qu'est-ce que la loi de Dieu a à dire à tous sur la terre ?
7. Qui est devenu coupable du péché d'Adam en plus de lui-même et d'Ève ?
8. Expliquez ce que l'on entend par l'imputation du péché d'Adam à tous les humains.
9. Que veut dire la Bible quand elle dit que nous sommes des enfants de colère ?
10. Expliquez la comparaison entre Adam et Jésus-Christ aussi simplement que possible.
11. Pour qui Christ a-t-il gagné le pardon du péché ?
12. Quel est le seul moyen par lequel chacun de nous peut recevoir ce pardon ?